

Jorge Bohdziewicz
CONICET- Buenos Aires

Bernardo Houssay y los Institutos (1958-1971)

Hace buen tiempo que se ha instalado entre los científicos una controversia en torno a una supuesta desviación de los objetivos fundacionales del CONICET motivada por la creación y desarrollo de unidades de investigación (Institutos, Centros, Programas, Laboratorios) y servicios. Según algunos autores, el año en que se produjo ese fenómeno se remota a 1966, en tanto que para otros el cambio direccional, que habría implicado una verdadera “desnaturalización institucional”, se estableció a partir de 1976. En cualquiera de los casos, los años coinciden con la instalación de un gobierno militar.

Al discrepar con estas tesis, pretendemos demostrar que el CONICET mantuvo desde su inicio y a lo largo de toda su historia, aún en sus momentos más críticos, que fueron cuando se puso en tela de juicio la legitimidad de crear y sostener unidades de investigación, una continuidad notable de objetivos y políticas, con las lógicas aceleraciones y desaceleraciones propias de un organismo dinámico, y que la capacidad de crear dichas unidades bajo su dependencia o vinculadas por convenios se encontraba jurídicamente establecida desde el momento de su nacimiento, desarrollándose en forma progresiva y con sujeción a las variaciones propias de un presupuesto siempre insuficiente.